

EL ANCORÁ.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 42 minutos, y se pone á las 6 horas y 06 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4'30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.
De Manacor á la Puebla, á las 7'30 mañana y 5'45 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La memoria de la impresion de las sagradas llagas, que en el monte Alverna de Toscana por especial gracia de Dios fueron impresas en las manos, piés y costado de san Francisco, fundador del Orden de Menores.

Los santos mártires Narciso y Crescencion, en Roma.

Santa Ariadna, mártir, en Frigia, en tiempo del emperador Adriano.

Los santos mártires Sócrates y Estéban, en Inglaterra.

Los santos mártires Valeriano, Machino y Gordiano, en Noyon.

San Lamberto, obispo de Maestricht, en Lieja.

San Pedro de Arbués, en Zaragoza en España.

CULTOS.—Mañana viernes.—En San Francisco concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis; á las diez y media misa mayor. Por la tarde, á las siete, se rezará la Corona de la Virgen, oracion mental, estacion, *Te Deum* y la reserva.

En Santa Cruz, al anohecer, rezada una parte del Rosario, se practicará el ejercicio de la Buena Muerte.—Se puede ganar indulgencia plenaria visitando la Capilla de Santa Gertrúdis.

En San Jaime, al anohecer, el ejercicio semanal de la Adoracion de las cinco Llagas.

CORTE DE MARÍA.—En el Socorro, á la Virgen de los Desamparados.

SECCION NACIONAL

LOS ÚLTIMOS ACUERDOS SOCIALISTAS.

Examinando paciente y concienzudamente la dolorosa enfermedad del socialismo, el ménos observador contempla los alarmantes progresos que hace en todos los continentes, y en todas las naciones de Europa, ora por medio de predicaciones, ora con demostraciones clamorosas, ya, en fin, con excesos criminales y peligrosos que conmueven y conturban el espíritu social.

Con ánimo de serena reflexion y de racional análisis, la mente averigua también dónde están las raíces y los orígenes del socialismo, quiénes son sus apóstoles, qué remedio cabe al mal y qué porvenir augura la prevision histórica al tremendo partido socialista.

La historia es una cadena perfectamente engranada con los eslabones de los acontecimientos humanos. Mirando á la luz de los conocimientos históricos el movimiento socialista, fácilmente se ve la siguiente concatenacion lógica y gradacion de los hechos: el filosofismo engendró el libre-pensamiento. Del libre-pensamiento brotó el protestantismo, fruto del libre exámen ó espíritu privado. Del racionalismo filosófico y de la reforma protestante nació el liberalismo revolucionario. El liberalismo llamó á la democracia moderna, y la democracia, por último, convirtió sus pasos al socialismo.

La historia, pues, tiene sus etapas y su dialéctica y sus leyes, y por tanto, del conocimiento de los hechos históricos pasamos al conocimiento de la génesis socialista.

Cualquier entendimiento superficial pensará á primera vista que los verdaderos apóstoles del socialismo son: ó unos cuantos voceadores de utopías sociales, ó los que, en un momento de calentura, exaltan su imaginacion con el hierro rojo y caliente de las perversas doctrinas que han aprendido, y empuñan el puñal, ó prenden fuego al petróleo, ó asesinan con el veneno que lleva en su composicion química el frío y la muerte, ó hacen estallar la dinamita; no, todos estos son instrumentos. Los verdaderos apóstoles del socialismo están en las cátedras oficiales costeadas por el Estado cuando roban á las almas sus sentimientos morales y religiosos; están

también en las poltronas ministeriales cuando las ocupan ministros cuya política tiende á secularizar las leyes y emancipar á los pueblos de la autoridad de Dios y del derecho cristiano.

Por esta razon los paternales avisos del inmortal Leon XIII han señalado en documentos luminosos y solemnes el camino que los fieles y los Gobiernos deben seguir para contrarrestar las corrientes del socialismo, á saber; dejar libertad á la Iglesia para que eduque á las almas y forme los corazones en las verdades católicas, únicas protectoras del principio de autoridad y salvadoras del órden social. Ya que el liberalismo ha encadenado, oprimido y perseguido la Iglesia, trayendo sobre las naciones las ruinas del *derecho nuevo*, es preciso volver los ojos al pasado y devolver al poder espiritual su plena libertad de accion sobre el espíritu de los pueblos.

Después de estas consideraciones generales, que conviene tener en cuenta, vamos á tratar de la última reunion internacional celebrada en París recientemente por los socialistas.

El órden y la realidad exigen distinguir entre las discusiones habidas en el indicado Congreso socialista y el programa de conclusiones y acuerdos adoptados por los miembros socialistas de las diferentes naciones.

Respecto al primer punto, importa consignar que los oradores revelaron sus diferencias de temperamentos nacionales y el estado de sus ánimos ante distintas circunstancias. El ingles positivista y práctico, desechó las utopías de los socialistas alemanes, preocupados siempre con su colectivismo científico dispuesto siempre á destruir las bases legales de la sociedad actual. Asimismo no mostró el espíritu atropellado, violento y loco de los socialistas belgas, impresionado sin duda por los sucesos que se acababan de realizar en su nacion.

Durante las discusiones, pues, hubo confusiones y divergencias en el método; pero, sin embargo, y del resultado de las deliberaciones salió un programa, en el cual todos convinieron, y cuya primera parte tiende á mejorar la clase obrera.

Hé aquí los siguientes acuerdos del congreso socialista:

1.º Prohibicion de trabajar á los niños menores de 14 años. 2.º Proteccion especial á los niños menores de 14 años y á las mujeres. 3.º Fijar ocho horas de trabajo durante el día y un día de descanso á la semana. (Se rechazó una enmienda que pedía un descanso de dos días á la semana para la mujer, pero se aceptó otra en que para ésta se señalan sólo seis horas de trabajo al día.) 4.º Prohibicion del trabajo de noche salvo en ciertos casos determinados. 5.º Prohibicion de ciertas industrias y de ciertas fabricaciones nocivas á la salud del trabajador. 6.º Responsabilidad civil y penal de los empleados en caso de accidente. 7.º Inspeccion de talleres, fábricas, etc., por inspectores elegidos por los obreros. (Este artículo fué adoptado con la siguiente edicion: «...elegido por los obreros y retribuidos por el Estado ó por los Municipios.») 8.º Reglamentacion del trabajo en las prisiones, de suerte, que no pueda hacer una concurrencia ruinosa á industria privada. 9.º Establecimiento de un mínimo de salario en todas partes, el cual permita á los obreros vivir decorosamente y atender á su familia.

Hemos transcrito la parte del programa de legislacion internacional socialista, que se refiere propiamente á los obreros. Prescindimos de los demás artículos de dicha legislacion por contener las aspiraciones socialistas ya conocidas.

En conjunto, el programa acordado por los socialistas en el congreso de París, es una quimera y una utopia.

Parece propiamente hecho en la luna ó en el país de Icaria. No es de extrañar esto, porque el defecto orgánico y esencial del socialismo, consiste en la *uniformidad*. El socialismo responde efectivamente á una *nivelacion* absurda que destruye el gran principio de variedad que rige al mundo social del mismo modo que al mundo de la naturaleza. La legislacion internacional socialista, parte del error funda-

mental de igualar las condiciones económicas, obreras, comerciales é industriales de las diversas naciones, cuando en el hecho son diferentes por las razones y circunstancias propias y peculiares de cada pueblo.

Respecto á la primera parte del programa socialista, hemos de confesar ingenuamente que los ocho primeros artículos modificados y adicionados algo, son dignos de verdadera estima. Dentro de treinta ó cuarenta años tal vez lo que parecen bellas esperanzas se convertirán en firme y universal realidad.

Los grandes economistas católicos de nuestros tiempos, aunque opuestos á las impiedades y errores del socialismo, hacen, sin embargo, la justa causa de los obreros, sumidos hoy más que nunca en situacion sombría. El patronato cristiano de Ketteler, Hitze, Perin y el ilustre y activo conde de Mun es un gran medio de proteger y redimir á los obreros dentro de las vías cristianas y legales y sin trastornos para la sociedad ni los Estados. Tienen que convencerse los pueblos y los Gobiernos.

Donde está el espíritu de Dios, allí está la libertad.

Donde está el espíritu del Evangelio, allí está la felicidad.

Donde está el espíritu de la Iglesia, allí está la paz social.

CUESTION DE ORIENTE

El príncipe Alejandro de Battemberg ha renunciado el trono de Bulgaria, obligado por potencias signatarias del tratado de Berlin, tratado que le elevó al referido trono.

El acta de abdicacion del príncipe, es la partida de defuncion, estendida á las influencias británicas en el Oriente.

Inglaterra ha mostrado claramente su debilidad y miedo, no atreviéndose á hacer nada efectivo por salvar su prestigio é intereses, y vengar el agravio que más que á nadie á ella se le ha inferido, en la cuestion búlgara.

Mientras Rusia se ha mantenido firme no cediendo un punto en sus pretensiones; la Gran Bretaña se ha contentado con cruzar algunos despachos diplomáticos, sin resultado alguno.

Mas aún hay periódicos ingleses que pretenden hacer creer no ha habido tal fracaso para la política inglesa.

Mas vale así, después de todo esta ilusion consolar á los ingleses.

Cuán verdadero es el refran que dice, es tonto el que no se consuela.

Segun noticias de Sofía, se formó la regencia, compuesta de Stambuloff, Mont Kuroff y Karavelloff.

El ministerio quedó constituido de la manera siguiente:

Radoslavoóff, presidente.
Stodoff, Justicia.
Netehevitch, Negocios extranjeros.
Suehoff, Hacienda.
Ivanchof, Instruccion pública, y
Nicolaiief, Guerra.

El príncipe recibió después á los individuos del nuevo gobierno y á los agentes diplomáticos de las potencias.

La proclama que dió á los búlgaros, dice:

«En vista de las seguridades que hemos recibido del czar de Rusia, de que la independencia, la libertad y los derechos de Bulgaria permanecerán intactos, y de que nadie se inmiscuirá en los negocios interiores del país, renuncio el trono.»

Después de dar gracias al pueblo búlgaro por los testimonios de afecto que le ha dado, dice que rogará á Dios que haga fuerte y poderosa la nacion, y ordena á todos los búlgaros que obedezcan la regencia y conserven la paz y tranquilidad, á fin de evitar que se complique una situacion ya harto difícil.

Hé aquí algunos pormenores sobre la despedida del príncipe Alejandro:

El pueblo invadía los alrededores de palacio. Las tropas de la guarnición, sin armas, estaban tendidas en la carerra.

En el patio de palacio, los oficiales del ejército estaban formados en fila.

A las cuatro de la tarde el príncipe bajó al vestíbulo de palacio donde se hallaban reunidos los funcionarios y otras muchas personas de distinción, de quienes el príncipe se fué despidiendo.

Muchas de ellas lloraban.

Detras del príncipe se colocaron los cónsules de las potencias, llamando la atención la presencia del de Rusia.

El príncipe pasó delante del grupo de oficiales y los saludó afectuosamente sin que se diera ningún grito.

Después tomó el coche en compañía de Stambuloff.

En otros coches se colocaron los ministros de la regencia y otros personajes.

El pueblo aclamó calurosamente al príncipe tanto á la salida de palacio como en el trayecto de la ciudad.

El príncipe permanecía de pié en el coche abierto y con el sombrero en la mano.

A la salida de la ciudad, el príncipe fué objeto de la más tierna y conmovedora despedida.

El 8 á las doce del día, el príncipe Alejandro llegaría á Lompalanka.

El príncipe Alejandro, el mismo día abandonaría el territorio búlgaro, embarcándose en la referida ciudad.

El periódico *Le Temps* publica un despacho diciendo que el candidato inglés al trono de Bulgaria, es el príncipe Waldemar de Dinamarca, casado con la princesa de Orleans.

Añade que el candidato ruso es el duque de Oldemburgo.

En los círculos políticos se dice, que Rusia y Alemania no habrán arrojado de Bulgaria á un protegido de Inglaterra, para poner á un candidato de la misma nación, hechura suya y por añadidura emparentado con los Orleans.

La noticia de la abdicación y marcha del príncipe, aunque esperada, ha causado gran sensación.

Todos creen que ahora es cuando entra la cuestión en el verdadero período y comprometido.

Anuncian de Atenas que el gobierno griego ha resuelto movilizar nuevamente su ejército en previsión de que la unión de Bulgaria y la Rumelia sea reconocida y consolidada al instalarse el nuevo príncipe en Sofía.

Grecia procederá en tal caso á la ocupación inmediata del puerto y plaza fuerte de Janina.

CORREO DE AYER.

MADRID 13 DE SETIEMBRE.

De un periódico de la Corte tomamos la siguiente relación:

«Personas recientemente llegadas de Barcelona aseguran que á su salida de aquella capital, se hablaba allí de haberse cogido los hilos de una conspiración en sentido avanzado, que tenía su base en algunas fuerzas de las alojadas en el cuartel de San Pablo. Estas debían comenzar por el secuestro de un brigadier de servicio, el señor Z., y proceder más tarde al de otros dos brigadieres con mando, los señores M. y J. G., verificado lo cual, proponíanse dar el grito de ¡Abajo lo existente! y proclamar la revolución social.

Para ello contaban con que las tropas á las órdenes de aquellos oficiales generales que no habían querido comprometerse *a priori*, secundarían el movimiento, que había de ser, por otra parte, eficazmente auxiliado por los obreros sin trabajo.

Nada ha dicho el telégrafo, ni la menor referencia hemos visto en la prensa de la capital catalana, acerca de tales planes: y para ser producto de la fantasía de algún aficionado á noticias de sensación, nos parece que hay verdadero lujo de detalles.

Sólo en el *Bolsin* oímos anoche hablar de trabajos que se están llevando á cabo para minar la disciplina en algunos cuerpos; rumor acerca del cual se hacía la reflexión de que, si de ello se hablaba en aquel sitio, lógico era pensar que ya ántes había llegado á noticia del Gobierno.»

— Noticias de la Coruña:

Se han hecho unas cuarenta prisiones más.

— Empiezan á concurrir vendedores, pero todos los artículos están á precios fabulosos.

— El Ayuntamiento ha acordado no dimitir.

— A la sombra de los disturbios del martes y miércoles ha entrado mucho contrabando, cuyo adeudo se hace subir á 4.000 duros.

— Ha habido algunos nuevos actos de agresión parciales.

— Se hallan de algun cuidado el teniente del regimiento de Murcia, D. José Dacal, un guardia civil y un paisano. Los heridos que están en el hospital van mejorando.

— El P. Didon ha regresado á Francia.

El P. Didon ha estado año y medio en un convento de las montañas de Córcega, y después en Alemania estudiando el idioma, la literatura y la filosofía del país.

Después hizo una excursión á Tierra Santa para preparar *La vida de Jesus*, que está escribiendo en oposición á la de Renan, y á Palestina va á volver de nuevo, deteniéndose un mes en Egipto.

— El príncipe Alejandro de Bulgaria, que tanto preocupa la atención pública de Europa en estos momentos, era el sobrino más querido de la emperatriz María, madre de Alejandro III, czar de Rusia, que tan inflexible se ha mostrado con él.

El príncipe Alejandro de Bulgaria, á la muerte de la emperatriz María, se negó á tomar la suma de dos millones de rublos que aquella le dejó en su testamento, contentándose con cobrar la renta, que le era satisfecha por el Tesoro ruso.

Ahora parece que el príncipe, que está decidido á romper toda relación con la corte de San Petersburgo, reclamará la gruesa suma llegada por su tía, la viuda del czar Alejandro II.

— Decíase anoche, según un periódico, que se habían hecho algunas prisiones con motivo de un desfalco que se venía efectuando desde hace tiempo en las Reales Caballerizas.

La cantidad desfalcada hacíanla ascender á unos dos millones de reales.

Las personas que se suponían detenidas eran diez y seis.

Ignoramos la certeza de estos rumores, que de público hemos oído.

— El ilustrísimo Obispo de Almería tiene reunidos unos 5.000 duros para la fundación de un Monte de Piedad, y el P. Vinent, de la Compañía de Jesus, que se encuentra también en aquella capital, va á fundar un Círculo católico de obreros.

— Dentro de muy pocos días, y después de muchas é importantes deliberaciones, se reunirán por última vez los médicos encargados de decidir si el Cura Galeote goza ó no de la plenitud de sus facultades intelectuales, y si la demencia pudo ser el móvil que le impulsó á vengar los supuestos agravios en la persona del infortunado Obispo Sr. Martínez Izquierdo.

La reunión que anunciamos tiene por exclusivo objeto el firmar el informe que dichos facultativos habrán de someter al tribunal que entiende en el proceso de Galeote.

A lo que parece, hay discordancia entre los médicos forenses, designados de oficio, y los nombrados á solicitud del defensor del reo, pues mientras éstos afirman que el procesado está loco, los primeros sostienen que goza de plena razón, y que jamás ha presentado indicios de enajenación mental.

PARTES TELEGRÁFICAS

Las Palmas (Gran Canaria) 12.—La exportación de vino toma incremento en esta isla.

Una casa inglesa acaba de comprar 600 pipas de dicho caldo.

Según las últimas noticias de Río Oro, las transacciones comerciales se han interrumpido en Cabo Juby á causa de la oposición de las kábilas.

Puerto-Rico 12.—Hoy ha llegado á este puerto el vapor correo de la Compañía Transatlántica *Ciudad Condal*, continuando su viaje para la Habana sin novedad.

Paris 11.—Según un despacho de Viena que publican los periódicos, la circular que el Gobierno austriaco ha dirigido á Alemania y Rusia, se limita á manifestar el deseo de que esta última potencia no envíe un delegado especial á Sofía.

Londres 11.—El rey de Portugal llegará á Inglaterra el martes próximo.

Paris 11.—Se asegura que el príncipe Alejandro de Olenburgo, candidato de Rusia para el trono de Bulgaria, tiene grandes probabilidades de ser elegido, á pesar de los esfuerzos que hace Inglaterra para evitarlo.

Se añade que dicho príncipe será nombrado regente ántes de obtener la corona.

El Havre 12.—Las autoridades marítimas de este puerto han cogido once buques de pesca ingleses, por faltar á los reglamentos internacionales relativos á dicha industria.

Este incidente dará lugar á reclamaciones diplomáticas.

Strasburgo 12.—Ayer llamó la atención que el emperador de Alemania contra su costumbre, pasara la revista en coche en lugar de hacerlo á caballo.

Hoy no ha asistido al servicio divino, habiéndose aplazado las recepciones oficiales.

Las personas que rodean al emperador, dicen que éste se encuentra muy fatigado.

Sofía 12.—Han estallado desórdenes en Philippopolis.

Los ministeriales dicen que no han tenido gravedad, limitándose á la formación de grupos de los partidarios del príncipe Alejandro.

Añaden que dichos grupos fueron disueltos por la policía, sin encontrar resistencia alguna.

Varna 12.—Según noticias que se acaban de recibir de Constantinopla, parece que en efecto existe un acuerdo secreto entre Rusia y Turquía.

Esta última potencia, convencida de lo cara que le cuesta la protección de Inglaterra, y ante el temor de que siguiendo el ejemplo de Chipre se apodere ahora de Creta ó de algún otro punto importante del imperio otomano, ha preferido una inteligencia con el gobierno de San Petersburgo bajo bases que no se conocen aún.

Berlin 12.—Herberto Bismarck, hijo del gran canciller, sostendrá en el Parlamento alemán el nuevo tratado de comercio entre España y Alemania.

Sofía 12.—Hoy se ha verificado el solemne acto de la distribución de banderas á los regimientos rumeliotas.

La entrega ha sido hecha por el general Mul-kuroff. La bendijo el metropolitano de Philippopolis.

Después de la ceremonia, las tropas desfilaron delante de las autoridades.

A pesar de la numerosa concurrencia que presenciaba esta fiesta militar, no ha ocurrido el menor incidente.

Nueva-York 12.—Según un despacho de Méjico, las tropas leales de aquella república han derrotado completamente á una partida de 150 revolucionarios que vagaba por la comarca de Tamaulipas.

Treinta de los insurrectos cayeron presos, y casi todos los demás muertos ó heridos.

Paris 13.—Esta mañana circulan noticias pesimistas sobre el estado de la salud del emperador de Alemania y sobre la actitud de Inglaterra, que está haciendo grandes aprestos marítimos.

GACETILLA LOCAL

Según leemos en el *Boletín eclesiástico*, el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo ha dispuesto que, mientras no se determine lo contrario, todos los eclesiásticos de la Diócesis podrán continuar haciendo uso de las licencias ministeriales, como también de las facultades que les tenía concedidas su dignísimo antecesor.

Parece que S. E. I. publicará dentro de pocos días su primera Carta pastoral que dirige á sus amadísimos diocesanos estos isleños.

Según nuestras noticias, el Ilmo. Sr. Obispo de Orihueña será consagrado el martes 21 del corriente en la Presentación (Niños de Leganés).

Será el consagrante Su Emcía. el Sr. Nuncio de Su Santidad, y los asistentes el Sr. Obispo de Madrid y, probablemente, el Sr. Obispo de Sigüenza.

El próximo domingo, en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, en el caserío del *Coll d'en Re-bassa*, con motivo del jubileo concedido por Su Santidad Leon XIII, comenzará un solemne Triduo, con sermones y cánticos á la Santísima Virgen. El orador será el R. P. Antonio Pons, religioso Mercedario, y se continuará el domingo 26, siendo la conclusión el 3 de Octubre, en que se celebrará la comunión general, y se harán las visitas ordenadas por Su Santidad.

Como verían nuestros lectores en los telegramas que publicamos ayer, se ha fugado de esta ciudad, en donde sufría destierro en virtud de sentencia, el Sr. Duque de Sevilla, quien estaba hospedado en la *Fonda de Mallorca*.

Anteayer este suceso ya era el objeto de todas las conversaciones en los círculos y centros particulares de esta ciudad.

Dícese que el Sr. Barnils, dueño de la citada *Fonda de Mallorca*, anteayer mañana notó que el señor Duque había sacado el equipaje de la habitación que ocupaba, y como sospechase lo sucedido, puso el hecho en conocimiento de la primera Autoridad civil de la provincia.

A esto se añade que el Sr. Barnils había notado que desde algunos días el Duque de Sevilla menudeaba las entrevistas con el capitán del vapor frances *Villa de Marsella*, que zarpó de este puerto anteayer de madrugada, con cargamento de vino, como dijimos en nuestra gacetilla. Este antecedente hace surgir comentarios de si el desterrado se embarcó con dicho vapor.

El Juzgado instruye con gran actividad, al fugado, los expedientes gubernativo y judicial que corresponden al quebrantamiento de la condena.

El Sr. Perelló, propietario que, si no el único, ha sido el que se ha dedicado con más constancia y afán á la explotación de la cría de la preciosa larva *Attacus Pernyi*, y por lo mismo es también el que ha obtenido más beneficiosos resultados, en la cría de primavera de este año ha recogido millares de kilos de capullos; la cosecha actual, per-

diente aún de las encinas, dará todavía mucha mayor cantidad de seda, aumentando por consiguiente los pingües beneficios que obtiene el Sr. Perelló con esta industria.

Dentro de pocas semanas, quedará plantada en el término de esta capital la fábrica para la hilatura de la seda del gusano de la encina, con lo cual podrán palpase aún más los resultados obtenidos por el celoso cultivador, y que hoy día han llegado á su mayor altura, una vez que el Sr. Perelló tiene ya pedida de diferentes mercados extranjeros, toda la producción de seda que obtenga cada año.

De todas veras felicitamos al infatigable Sr. Perelló que, con su constancia y laboriosidad, ha probado que la cría del gusano de la encina en Mallorca puede ser un venero de riqueza.

Ampliando la noticia sobre los sucesos ocurridos entre los vecinos del pueblo de Muro y los de Santa Margarita, copiamos á continuación lo que ha publicado un colega:

«Parece que por causa de sentimientos anteriores llegaban el sábado á Santa Margarita desde Muro recados insultantes y amenazas, lo cual motivó cierto malestar en el vecindario, hasta el punto de abstenerse los vecinos de un pueblo de pasar al otro.

Pasó en esto á Santa Margarita á eso de las once de la noche un vecino de Muro, y exaltados como estaban los ánimos fué acometido á pedradas con tal furia, que le ocasionaron varias heridas y la fractura de una pierna.

Llegada á Muro la noticia de este atropello, parece que el Alcalde convocó á los vecinos por medio de pregon, con objeto de dirigirse á Santa Margarita á recoger al herido, lo cual verificó acompañado de más de cuatrocientos armados de palos y cuantas armas pudieron procurarse; pero llegados á la línea divisoria de ambos términos municipales y habiéndose adelantado el Alcalde con algunos vecinos, quiso la buena suerte que en aquel momento llegase el Sr. Gobernador de la provincia, con lo que se evitó el consiguiente conflicto.»

Se ha publicado el segundo tomo de la excelente publicación que el Rdo. P. Nonell, de la Compañía de Jesús, está haciendo de las obras espirituales del Beato Alonso Rodríguez, ordenadas convenientemente, forma un grueso volumen en 8.º, de cerca 800 páginas, que contiene opúsculos espirituales del referido Beato, tales como: «Declaración de las peticiones del *Pater Noster*», «Unión y transformación del alma en Cristo», «Ejercicios de ángeles», etc., etc. Tratados de limpieza del alma, de penitencia, de la Perfección Cristiana, de la Virtud, de la Humildad, etc., todos ellos muy á propósito para que el cristiano viva conforme su doctrina.

No podemos menos de recomendar esta obra á los muchos devotos del bienaventurado Alonso, y á todos los aficionados á la buena lectura, una vez que tenemos la dicha de poseer y venerar las santas reliquias del predilecto devoto de María Santísima.

Sabemos que nuestro apreciable amigo el poeta D. Bartolomé Singala, restablecido ya algun tanto de la grave enfermedad que ha sufrido con cristiana resignación, se propone en breve pasar á esta capital.

Nos alegramos de que pronto regrese, y al mismo tiempo rogamos á Dios para que le conceda una rápida convalecencia y la más completa curación.

Anoche, á las ocho y cuarto, pasó á mejor vida el conocido médico cirujano de esta ciudad Sr. D. Agustín Salvá, de cuyo gravísimo estado dimos noticia ayer á nuestros abonados. La sentida muerte de su hijo D. Gregorio, también médico, acaecida hace poco, ha contribuido á acelerar los achaques que le eran habituales, dada su edad y trabajos.

Esta tarde, á las seis, su cadáver será conducido á su última morada.

Dios haya amparado el alma del difunto y consuele en su justo dolor á su afligida esposa é hijos y demás familia, á quienes enviamos el más sentido pésame.

Dícese que estos días ha retornado de Cete un buque de esta matrícula, con el vino que se había llevado, por no habersele querido admitir en aquella Aduana á consecuencia de estar dicho caldo aguado.

Con esto puede juzgarse lo mucho que conviene la prudencia á los cosecheros, mayormente cuando es sabido que las autoridades francesas están dispuestas á castigar con mano fuerte á los falsificadores de los vinos, que lo son á la vez de la fama agrícola de su país.

Ayer mañana fué detenido por el cuerpo de policía, un pilluelo de la calle de los Olmos apellidado *En Buret* por sospechas de haber sido autor de cierto timo.

Las empresas de vapores de esta capital han dispuesto que desde el día primero del próximo Octubre, no se despacharan, como regla general, pasajes ni fletes para el continente, más que en las oficinas destinadas al efecto, para lo que estarán abiertas hasta media hora antes de la salida de los vapores; que, si fuese indispensable la salida de algun pasajero y no tuviese tiempo para tomar su billete en la Oficina, podrá despacharse en el vapor abonando el 10 p^s sobre su valor ordinario; y que cualquier pasajero que se encontrase en el vapor una vez puesto este en marcha, sin su correspondiente billete de pasaje, á voluntad del Capitan, podrá ser desembarcado en la costa ó se le exigirá el doble del importe del pasaje.

Igualmente han acordado efectuar todos los Mártes un viaje de este puerto á Cete con escala en Barcelona de cuyo último puerto saldrá el mismo día de su llegada.

La Sociedad *El Fomento de la Pintura y Escultura* está dando nuevas señales de vida, despues de un periodo de inercia. La tienda de objetos artísticos que en la calle de Palacio esquina á la de la Almudaina posee el Sr. Rosselló se ha convertido en exposicion de la indicada Sociedad. Allí hemos visto en estos últimos días dos deliciosos estudios de Antonio Fuster iluminado el uno por la luz matinal y el otro por la dorada lumbre del sol poniente, y ambos tomados desde nuestra bahía. Allí se han expuesto, aunque incidentalmente, otros estudios de Francisco Mestres, quien no ha dado tregua á los pinceles en la época del verano y otros más que no recordamos en este momento. Y allí, por último, se anuncia oficialmente por el Sr. Presidente y Secretario del *Fomento de la Pintura y Escultura* que se celebrará exposicion de obras de arte.

Lo celebramos por el progreso de las bellas Artes.

Parece que los gitanos aquellos de los borricos, los osos y los monos que el lunes último llegaron á esta, se han establecido en el foso de la muralla de la Puerta de Jesus, casi en el mismo sitio en donde sentaron sus reales la pléyade de húngaros que hace cosa de dos años vinieron á Mallorca.

Los 24 actuales huéspedes habitan cuatro reducidos barracones que es imposible mirar sin asco, tanta es la suciedad que en todo se observa.

A los animales amaestrados los tienen en la plaza de toros, en donde se preparan para dar el próximo domingo una funcion pública que no sabemos en que consistirá.

Anteayer en el vapor *Mallorca* salió para Barcelona el maestro director y concertador de orquesta D. Juan Goula (hijo), que ha permanecido una corta temporada en Manacor.

Para el próximo domingo se prepara la fiesta popular en la pequeña aldea de Lear, sufragánea de Sansellas, dedicada á los Dolores gloriosos de Nuestra Señora.

Buena noticia para los *calurosos*. Se nos dice que en vista de que en estos días ha seguido arreciando el calor, el dueño de los baños de mar de la Portella que ya los había desmontado temiendo las turbonadas propias de la estacion, ha vuelto á habilitar un pequeño local en el que podrán continuar bañándose los aficionados á la natacion.

Dícese que el Sr. Delegado de Hacienda, celoso por todo lo que se refiere á los intereses del Tesoro, ha suspendido los trabajos que venian prestando los peritos temporeros ocupados en la rectificacion de la riqueza urbana.

Segun cartas recibidas, se sabe que en Selva y Sieneu han caído estos días algunas chispas eléctricas, una de las cuales mató á una burra y otras troncharon algunos árboles; pero por fortuna no hay que lamentar ninguna desgracia personal.

Tres son los buques que en esta temporada han devuelto los caldos que habian conducido á Cete de esta isla, por contener agua.

El último de los regresados es la polacra-goleta francesa *Divine Providence*.

Des crédito y ruína acarrea el proceder de nuestros cargadores; pero des crédito y ruína merecidos y para los cuales no queda ni siquiera el consuelo de la pública comiseracion.

En esta Inspeccion de Orden público existe depositada una llavecita, al parecer de cofre ó cómoda, que se encontró el lunes en el Borne.

Ayer mañana fondeó en nuestro puerto procedente de Argel, el vapor *Santuari*, el cual saldrá hoy para Porto Colom (Felanitx), con pipas vacías.

La reforma de las facultades de Medicina y Farmacia tendrá, segun dice un diario madrileño, carácter puramente técnico.

Se exigirá á los alumnos en el año preparatorio el conocimiento de las lenguas francesas y alemana, para que les sea posible la consulta de autores que escribieron en aquellos idiomas.

El conocimiento de estas lenguas no será superficial, sino que irá cada año en graduacion progresiva. El primer año bastará la traducción; el segundo lectura y traducción correctas, y en el tercero lectura, traducción y escritura.

Es probable que esta reforma alcance tambien á otras facultades.

Ayer fondearon en este puerto los vapores *Santuari* y *Jaime II*.

Se despacharon el pailebot *Salvador*, capitan D. José Jofre, para Porto Colom, con pipas vacías; el bergantin goleta *San José*, capitan D. Sebastian Bonet, para Casa Blanca, con lastre; y la polacra goleta *Lareño*, patron D. Antonio Castañer, para Marsella, con 1 pasajero y vino.

Ayer mañana fué conducido á Capuchinos, por haber amenazado con una navaja á otro, en la Plaza Mayor, un hombre que padece enagenacion mental y repetidas veces ha promovido escándalos, de quien ya nos hemos ocupado.

Sería conveniente que los municipales dieran de cuando en cuando un paseito por la muralla junto á la Puerta de Jesus, en donde de seguro sorprenderían á los chicos tirando piedras á los gitanos que residen en aquel foso.

Poco despues de haber descargado el vapor *Jaime II*, que llegó ayer de Alicante é Ibiza, zarpó las áncas con rumbo á Argel, en sustitucion del *Mallorca*.

El domingo próximo pasado, al anochecer, en un monte particular del término de Artá, denominado *Las Planetas*, se declaró un incendio quemándose leñas, algunos pinos y plantas secas.

Se cree que fué casual.

Queda adjudicada, á favor de D. Francisco Sureda, por la cantidad de 999 pesetas anuales, la conduccion del correo, por término de cuatro años, entre Palma y Felanitx, pasando por Algaida, Montuiri y Porreras.

Hoy á las seis de la mañana ha fondeado en este puerto, procedente de Mahon, el vapor *Menorca* conduciendo la balija, 15 pasajeros y efectos.

ESCUELA PROVINCIAL DE BELLAS ARTES.

Con arreglo á las disposiciones vigentes el curso académico de 1886 á 87 empezará el 1.º de Octubre próximo, observándose en lo tocante á la matrícula las prescripciones siguientes:

1.ª La matrícula estará abierta en la Secretaría del establecimiento desde el 27 del presente mes de cinco á siete de la tarde.

2.ª Para ser inscrito en la matrícula el interesado deberá ser mayor de 10 años y presentar la oportuna solicitud por medio de la hoja impresa que se le facilitará en la portería del establecimiento.

Las asignaturas que pueden cursarse en estas escuelas son las siguientes:

- Estudios Menores.*
- 1.ª Arimética y Geometría propias del dibujante.
 - 2.ª Dibujo Lineal y Topográfico.
 - 3.ª Dibujo de Adorno, su modelado y vaciado.
 - 4.ª Dibujo aplicado á las artes y fabricacion.
 - 5.ª Dibujo de Figura.
- Estudios Superiores.*
- 1.ª Dibujo de Paisaje.
 - 2.ª Perspectiva.
 - 3.ª Dibujo del antiguo y proporciones del cuerpo humano.
 - 4.ª Dibujo y colorido del Natural.
 - 5.ª Anatomía Retórica.
 - 6.ª Teoría é historia de las Bellas Artes.

Lo que se anuncia para conocimiento de los que quieran matricularse en estas Escuelas al efecto de verificar en ellas los estudios indicados.

Palma 9 de Setiembre de 1886.—El Director, Ricardo Anckermmann.

Los exámenes extraordinarios se verificarán en el local de las Escuelas de Bellas Artes los días 21, 22 y 23 de nueve á una de la mañana.

Los matriculados en los cursos anteriores que deseen ser examinados presentarán las correspondientes solicitudes antes del 21 del corriente mes.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 14 de Setiembre de 1886.—El Director, Ricardo Anckermmann.

SECCION DE ANUNCIOS

VENTA Á PLAZOS ÚNICO AGENTE AUTORIZADO VENTA Á PLAZOS
 EN LAS BALEARES
K A P S BANQUÉ PIANOS

COLEGIO DEL DIVINO CORAZON

de 1.^a y 2.^a enseñanza, incorporado al Instituto Provincial,

BAJO LA DIRECCION DE

D. BERNARDO BALLE, Pbro.

CALLE DE LOS ÁNGELES, NÚM. 12, ENTRESUELOS.

El establecimiento que hoy ofrecemos al público, cuenta escasamente un mes y medio desde su fundacion, y ha sido tal su acogida en esta capital, que tiene ya hoy 30 alumnos asistiendo á sus respectivas clases, sin mencionar los que han solicitado matricularse para el mes próximo.

Tiene agregada una casa para pensionistas, bajo la direccion y cuidado de un celoso sacerdote.

Para informes deben dirigirse al Director desde nueve á dos en el mismo Colegio.

Los profesores encargados de explicar las asignaturas tanto de 1.^a y 2.^a enseñanza, como de las de ampliacion y adorno, son los señores que á continuacion se expresan:

1.^a Enseñanza ampliada, D. Enrique Terrés.

2.^a Enseñanza

1.^a y 2.^a Curso de Latin.—Castellano.—Psicología.—Lógica y Ética, D. Bernardo Balle, Pbro.

Geografía.—1.^a y 2.^a Curso de Matemáticas, D. Jerónimo Castaño, Maestro Superior.

Retórica y Poética.—Historia de España y Universal, D. Felio Morey, Licenciado.

Asignaturas del 5.^o año del Bachillerato, D. Eugenio Losada, Doctor en Medicina y Cirugía.

1.^a y 2.^a Curso de Frances, D. Juan Galmés, Pbro.

Clases de ampliacion.

Aleman é Inglés.—D. Pedro Van Mechelen.

Principios generales de derecho civil y mercantil, D. Juan Feliu, Abogado.

Clase especial de Literatura, un renombrado profesor.

Clase semanal de Religion y Moral, D. Bernardo Balle, Pbro., Director.

4—5

Clase de Adorno.

Clase diaria de Dibujo, D. Francisco Mestre.

Clase de Caligrafía, D. Enrique Terrés.

En la Secretaria estarán de manifiesto los estatutos por que debe regirse el Establecimiento.—El Director, Bernardo Balle, Pbro.—El Secretario, José Vidal.

Librería de Propaganda Católica.

En ella se halla de venta papel de diferentes clases y tamaños para escribir cartas, timbrados con bonitos grabados que representan:

El dulce nombre de Jesus.

Nuestra Señora de Lourdes.

El dulcísimo nombre de María.

Los sagrados Corazones de Jesus y de María.

El divino Corazon de Jesus.

El de María atravesado por las siete espadas de Dolor.

El *Agnus Dei*.

El glorioso Patriarca S. José.

El escudo de la Orden de S. Francisco,

PAPEL DE LUTO.

El sacrosanto signo de la Cruz.

El mismo signo en medio de dos palmas.

Los sagrados Corazones de Jesus y de María.

El Corazon de María herido por las espadas dolorosas.

En ella se halla de venta:

VIDA DE SAN IGNACIO DE LOYOLA, fundador de la Compañía de Jesus, por el P. Pedro de Rivadeneira, religioso de la misma Compañía, impresa en buen papel y adornado con un busto del Santo, grabado por el señor Maura.

REFILANDO ó sea aventuras serias y jocosas de un pobre doctor, buscando con un farol en la mano la felicidad de los hombres que se han perdido por la tierra. Novela moral de las más divertidas que se hayan escrito en nuestro siglo, por J. de la C. F. y S.

COLECCION DE LECTURAS RECREATIVAS, publicadas en el «Mensajero del Corazon de Jesus», por el P. Luis Coloma, de la Compañía de Jesus.—2 tomos.

IDEA CLARA DEL ESPIRITISMO, por el P. Juan José Franco, de la Compañía de Jesus, version del italiano por D. Antonio Novell y Celles Pbro., con las licencias necesarias.

DECLARACION Y MEDITACIONES de los oficios del sagrado Corazon de Jesus, por el P. Antonio Gació, de la Compañía de Jesus.

MEDITACIONES según el método de San Ignacio sobre la vida y los misterios de Nuestro Señor Jesucristo.—7 tomos en pasta.

COLECCIÓN

DE TROZOS EN PROSA Y VERSO,

escogidos en los autores modernos castellanos, para uso de las clases de lectura en las escuelas elementales y superiores, por D. José Miralles y Sbert, Pbro., profesor de primera enseñanza. Con aprobación de la Autoridad Eclesiástica.

Un tomo en 8.^o de 362 páginas y se vende en esta librería de Propaganda Católica á 1.^o50 ptas. ejemplar y 15 pesetas docena.

DICCIONARIO MANUAL LATINO-ESPAÑOL

para uso de los estudiantes, enriquecido con multitud de voces no halladas en los anteriormente publicados,

por el DR. D. FRANCISCO GIMÉNEZ LOMAS

catedrático, por oposicion, de Retórica y Poética, numerario de Latin, ex-Director del Instituto Provincial de Huelva, Jefe de Administracion civil, etc.—Madrid Librería de Greg. Herm., calle del Arenal, 11. 1886.

Precio: 7 pesetas en toda España, encuadernado en tela.

Se vende en Palma Librería de Propaganda Católica. Call, 1.



Para Puerto-Rico y Habana con escala en Mayagüez y Ponce.

Saldrá del Puerto de Barcelona á últimos de Setiembre el veloz y acreditado vapor

PONCE DE LEON

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.

Para pasajes, fletes y demas informes dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador 7.

ACADEMIA DE IDIOMAS

dirigida por

D. J. B. CAMPUZANO

El primero de Octubre próximo tendrá lugar la apertura de los cursos de ingles y frances, pudiendo las personas que deseen tomar parte en alguno de dichos cursos dirigirse á la calle de Arabi (Costa de sa pols) 21, entresuelo, todos los dias por la tarde.

GRANDE ALMONEDA.

Se efectuará todos los dias en la calle de la Marina n.^o 58, piso 2.^o, siendo las horas de despacho desde las 8 de la mañana á 12, y de 2 de la tarde á las 6. Entre los muebles de lujo figuran arquillas y camas salomónicas, sillas antiguas y aparatos para bujías que pueden servir para los Templos sagrados. Tambien hay enseres de cocina y demas muebles.

Marina, n.^o 58.

Por ausentarse de esta el dueño de algunos muebles de lujo, desea venderlos á precios módicos; para informarse dirigirse á la carpintería de la calle de Oliva, núm. 18. Horas de venta: desde las once á las dos.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

El próximo domingo, 19, feria en Manacor, se verificarán los siguientes trenes:

De Palma á Manacor: á las 7 y 7.³⁰ mañana; 1, 2 y 4.³⁰ (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7.³⁰ mañana; 1, 5.⁴⁵ y 7.³⁰ tarde.

De La-Puebla á Manacor: á las 7.⁵⁵ mañana; 1.³⁰ y 5.⁵⁵ tarde.

De Manacor á La-Puebla: á las 7.³⁰ mañana; y 5.⁴⁵ tarde.

De Palma á La-Puebla: á las 7.³⁰ mañana; 2 y 4.³⁰ (mixto) tarde.

De La-Puebla á Palma: á las 7.⁵⁵ mañana; 1.³⁰ y 5.⁵⁵ tarde.

Palma 13 de Setiembre de 1886.—El Director general, Guillermo Moragues.

CÍRCULO DE OBREROS CATÓLICOS.

Deseosa la Junta Directiva de favorecer más y más á los socios y á sus hijos, de acuerdo con el Director del Colegio de S. Estanislao, ha tenido á bien costear á varios de aquellos la enseñanza de Latin y Castellano en el indicado Colegio.

Para cubrir estas plazas serán preferidos los jóvenes de notoria pobreza, mejor conducta y más aplicacion al estudio.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes en la Secretaria de este Círculo durante los quince dias siguientes á la fecha.

En la misma Secretaria tambien queda abierta la matrícula de la enseñanza de Gimnasia higiénica que se establecerá bajo la direccion de un inteligente profesor.

Los socios que deseen asistir á esta clase pueden pasar á inscribirse dentro el indicado plazo.

Palma 14 de Setiembre de 1886.—Por acuerdo de la Junta Directiva—Antonio Nadal, Secretario.

D. AGUSTIN SALVÁ Y FULLANA

médico cirujano.

HA FALLECIDO

(D. E. P.)

Su desconsolada esposa, hija, hijo político, hermanos, primos y demas parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarle á Dios y asistir al rosario de hoy á las cinco y media y á la conduccion del cadáver á las seis, y el sábado al funeral á las diez y media en la iglesia de San Francisco.

No se invita particularmente. El duelo se despide en la iglesia.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 15, á las 10.⁴⁵ m.

Se confirma que el Sr. Puigserver creará títulos pequeños que alcancen á las fortunas modestas.

La combinacion militar no afecta á los altos puestos.

Madrid 15, á las 9.³⁰ n.

La prensa da poca importancia al discurso del Sr. Alonso Colmenares en la apertura de los tribunales.

Se habla de que tratan de organizarse los carlistas en las provincias.

Madrid 15, á las 9.⁴⁵ n.

El Correo da crédito al rumor surgido sobre diferencias entre Francia y España sobre el dominio de unos territorios limítrofes al Rio Muni, colocándose la bandera francesa al lado de la española. España ha protestado.

Madrid 15, á las 2.³⁰ m.

Se comentan las nuevas cartas del Sr. Bravo Murillo que publica *El Progreso*, relativas á los personajes que rodeaban la corte en el reinado de Isabel II.